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 “ ON NE NAÎT
 PAS CITOYEN,
 ON LE DEVIENT ”

 LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL,
 PARTENAIRE DE L’ÉDUCATION
 DE VOS ENFANTS

En Haute-Garonne,
68 jeunes élus siègent
au Conseil départemental
des collégiens. 
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VOTRE AVIS COMPTE ! 
Donnez vos impressions et suggestions sur Haute-Garonne Magazine 
en envoyant un mail à magazine@cd31.fr. 

OÙ TROUVER HAUTE-GARONNE MAGAZINE ?
Haute-Garonne Magazine est distribué gratuitement dans toutes 
les boîtes aux lettres, et diffusé dans tous les sites du Conseil 
départemental de la Haute-Garonne.

Une version numérique est également disponible sur le site 
internet haute-garonne.fr.  
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VOUS POUVEZ DÉSORMAIS 
FEUILLETER LE MAGAZINE 
DIRECTEMENT EN LIGNE. 

NOUVEAU 



 “ AIDER LES JEUNES À DEVENIR
 DES CITOYENS ACTIFS,
  C’EST NOTRE DEVOIR ”

Parce que notre devoir est de construire dès aujourd’hui la société dans 
laquelle nous souhaitons voir les générations futures vivre et s’épanouir, la 
nouvelle assemblée départementale considère que l’éducation doit être la 
priorité des priorités de son mandat.

Nous vivons dans un monde en perpétuel mouvement où la jeunesse est en mal de repères. Je crois sincèrement 
que notre rôle de responsable politique est d’être plus à l’écoute des jeunes, mais aussi de leur donner des outils 
pour qu’ils deviennent non plus seulement des spectateurs, mais des acteurs de la cité. 

« On ne naît pas citoyen, on le devient ». Cette citation de Spinoza me tient particulièrement à cœur car elle 
illustre parfaitement le sens de mon engagement en politique. Je ne suis pas de ceux qui pensent que tout est 
acquis d’avance. Je crois au contraire qu’avec de la volonté et de la ténacité, on peut faire bouger les lignes. 

À travers ses actions dans les collèges, mais aussi et plus largement en direction de tous les jeunes Haut-
Garonnais, le Conseil départemental se positionne comme un acteur de référence en matière de coéducation, un 
partenaire privilégié des familles, du monde éducatif et du tissu associatif.

Oui, le Département est à vos côtés, volontaire et engagé, quand il fait le choix de construire cinq nouveaux 
collèges dans les prochaines années pour faire face à la croissance démographique, quand il maintient la 
gratuité des transports scolaires pour favoriser l’accès à l’éducation pour tous ou quand il met en place un 
Parcours laïque et citoyen pour éveiller chez les collégiens un esprit civique. 

Aider les jeunes à devenir des citoyens actifs, conscients qu’ils ont un rôle à jouer dans ce monde, ce n’est pas 
seulement un principe, c’est notre devoir. En cette période de rentrée, sachez que vous pouvez compter sur mon 
dévouement et celui de toute l’assemblée départementale pour œuvrer dans cette direction. 

GEORGES MÉRIC
Président du Conseil départemental

de la Haute-Garonne

“Le Conseil départemental se positionne
comme un acteur de référence en matière de coéducation ”



“ La laïcité n’est pas      
       l’ennemi de la religion.”

ABDENNOUR BIDAR
  -                                                                                                                                

PHILOSOPHE



Dans le cadre de son colloque annuel et gratuit autour de la laïcité organisé en partenariat avec la librairie Ombres 
blanches à Toulouse, le Conseil départemental de la Haute-Garonne recevra le 10 novembre prochain Abdennour Bidar au 
Centre de congrès Diagora à Labège. Autour du thème « Laïcité et religion dans la France d’aujourd’hui », le philosophe et 
écrivain français exposera sa vision engagée de la question de la laïcité. 
- - -

Quelle serait votre définition de la laïcité ?

D’après la loi du 9 décembre 1905, qui est la loi fondatrice de 
l’institution politique de la laïcité en France, il est précisé que : 
la laïcité est ce principe politique qui garantit le libre exercice du 
culte. Autrement dit, que l’on soit croyant ou non, nous n’avons 
pas de privilèges. La laïcité est pour moi un principe de liberté qui 
nous donne la possibilité de vivre en bonne intelligence.

En octobre 2014, vous avez rédigé une Lettre ouverte

au monde musulman dans laquelle vous critiquez

la radicalisation de l’Islam. Comment combattre ce fléau ?

Il faut d’abord éviter qu’il y ait un climat de psychose qui s’installe 
autour de l’Islam. Or le problème, c’est que dès qu’on appelle les 
gens à ne pas faire d’amalgame entre Islam et islamisme, on a 
une nouvelle actualité médiatique qui montre des signaux très 
inquiétants qui viennent de tout un ensemble de dévoiements de 
l’Islam, tels que Daesh ou Boko Haram. Il faut distinguer l’Islam 
comme civilisation, et cette espèce de sous-culture religieuse qui 
fait trop souvent le quotidien d’un certain nombre de musulmans 
et qui, chez les plus fragiles, peut les faire basculer dans le 
radicalisme et la folie. 
L’Islam est en crise profonde par rapport à des représentations qui 
sont très figées dans le passé. C’est une culture qui a beaucoup de 
mal à rentrer dans une logique de réforme et de renouvellement. 
Si chacun ne fait pas un effort d’adaptation et s’isole, cela ne va 
pas marcher. Et je suis un de ceux qui appellent les musulmans à 
faire beaucoup plus d’efforts. 

Après les attentats de Paris, vous publiez un essai

qui s’intitule Plaidoyer pour la fraternité.

Vous proposez de « changer d’ère, à l’avènement

de la fraternité des cœurs et des cultures ».

Un message optimiste après un événement pourtant tragique...

J’aurais bien sûr voulu que tout cela n’ait pas lieu. On a tous 
été bouleversés, mais ce qui m’a semblé, c’est que dans cette 
situation qui a mis en lumière beaucoup de fractures sociales et 
culturelles, il se pose désormais la question suivante : qu’est-ce 
qui fait de nous une société, un peuple de convictions partagées ? 
Je pense qu’il y a là une opportunité unique de ressaisissement. 

Vous proposez dans cet ouvrage la création d’un ministère

de la Fraternité. Cela serait-il réellement possible ?

Cela ne me paraît pas idéaliste. Un ministère de la Fraternité 
pourrait faire converger tout un ensemble de politiques publiques, 
en les plaçant sous un chapeau symbolique. Quand on parle de 
lutte contre les inégalités, de rétablir de la mixité sociale, de casser 
les logiques de ghettos, de travailler contre les discriminations… 
C’est de la fraternité en acte !

Lors du colloque laïcité, vous aborderez le thème

« laïcité et religion dans la France d’aujourd’hui ».

Comment faire évoluer les rapports

entre laïcité et religion ? 

Il faut d’abord arriver à faire comprendre à tout le monde que la 
laïcité n’est pas l’ennemi de la religion. Ce n’est pas une espèce 
d’idéologie concurrente des croyances religieuses, mais un outil 
qui permet à toutes les religions d’avoir un droit de s’exprimer 
dans la cité, d’une façon qui les rend compatibles entre elles. 
On doit avoir une « religion d’intelligence », qui comprend qu’elle 
a des efforts à faire pour faire en sorte que la liberté d’expression 
des uns ne soit pas quelque chose qui s’impose aux autres. 

LE COLLOQUE LAÏCITÉ SERA RETRANSMIS 
EN DIRECT SUR LE SITE INTERNET 

hau te-garonne . f r
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COLLOQUE LAÏCITÉ
Mardi 10 novembre à 18h30
Au Centre de congrès Diagora

à Labège
Entrée libre
(dans la limite des places disponibles)
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:: SOLIDARITÉ 

UNE AIDE 
EXCEPTIONNELLE 
POUR
LES RÉFUGIÉS

Face à l’urgence humanitaire et sociale 
qu’appelle la situation des réfugiés,
le Conseil départemental a voté
à l’unanimité, le 10 septembre dernier,
une aide exceptionnelle de 100 000 euros 
en faveur des populations victimes
des conséquences des conflits en cours en Syrie. 
Cette aide permettra, via le ministère 
des Affaires étrangères, de soutenir une 
maternité de la ville d’Alep
et un hôpital au nord de la Syrie.
« Il est de notre devoir d’aider aujourd’hui 
celles et ceux qui sont victimes
de la barbarie et de l’obscurantisme »,
a déclaré Georges Méric.
Un travail est par ailleurs mené
depuis le mois de juin avec l’Office public 
de l’habitat de Haute-Garonne
pour accueillir les familles de réfugiés
dans le département. 

:: ADHÉSION

LE CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
REJOINT
MIDI-PYRÉNÉES 
EUROPE

Fin juin, l'assemblée départementale
a entériné son adhésion
à l’association Midi-Pyrénées Europe.
Créée en 2001 sous l’impulsion
de Martin Malvy, président de la Région, 
cette association a pour but de défendre
les intérêts de Midi-Pyrénées
auprès de l’Union européenne
à travers les activités de son bureau
de représentation à Bruxelles. 

:: NUMÉRIQUE 

VERS LA FIN
DES ZONES BLANCHES

 Des infrastructures adaptées sur l’ensemble du territoire pour garantir l’accès à 
tous au haut, voire très haut débit. C’est ce à quoi s’emploie le Conseil départemental de 
la Haute-Garonne en s’engageant dans un programme d’équipement ambitieux à travers 
son Schéma directeur d’aménagement numérique (SDAN).

Ce schéma apportera à une grande majorité des communes un raccordement en FTTH 
(fibre jusqu’à l’abonné), et donc un accès à une offre numérique de très bonne qualité 
pour l’ensemble de la population haut-garonnaise. D’un budget de 500 millions d’euros 
(cofinancé par l’État, l’Europe, la Région, le Département et les collectivités partenaires), 
ce projet prévoit un déploiement en trois phases, dont la première est actuellement en 
cours pour une mise en œuvre sur cinq ans. 

Vers la création d’un syndicat mixte
« Dès le printemps dernier, je suis allée, avec l’appui des services du Département, à la 
rencontre des élus haut-garonnais afin de valider leur participation au SDAN », explique 
Annie Vieu, vice-présidente en charge de l’Innovation et du Numérique. L’étape suivante 
consiste en la création d’un syndicat mixte ouvert associant l’ensemble des partenaires 
du territoire. Une structure porteuse qui assurera la phase opérationnelle du SDAN.  

:: ENCHÈRES

OFFREZ-VOUS UN VÉHICULE

POUR MOINS DE 1 000 EUROS !

 Besoin d’une voiture, d'une fourgonnette voire même 

d'un camion-benne ? 

Vous pourriez bien trouver votre bonheur parmi les 

véhicules en fin de vie du Parc technique du Conseil 

départemental ! Jusqu’à présent vendus à l’occasion 

d’enchères publiques annuelles organisées par un 

commissaire-priseur, ces engins dits « réformés » 

sont désormais accessibles à la vente via des enchères 

électroniques sur le site agorastore.fr. 

Une centaine de véhicules ou matériels de travaux sont 

ainsi disponibles sur une page internet dédiée au Conseil 

départemental de la Haute-Garonne* à des prix très compétitifs : à partir de 50 euros pour une remorque, 

600 euros pour une voiture berline ou encore 2 000 euros pour un camion-grue. 

* agorastore.fr/hautegaronne
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:: HANDICAP

LE GUIDE 
HANDIPRATIQUE 
2015 EST SORTI

Chaque année,
l’association Adepei publie
une version actualisée de son guide 
Handipratique. 
Cet annuaire présente de façon exhaustive 
tous les services et structures
existants en Midi-Pyrénées
au bénéfice des personnes en situation
de handicap. 
Sa nouvelle version est disponible 
gratuitement dans tous les points d’accueil 
destinés aux personnes handicapées.
Une version est également téléchargeable 
sur le site haute-garonne.fr.

:: E-SERVICE 

UN NOUVEAU
PORTAIL WEB
POUR
LES PERSONNES 
ÂGÉES

 Faciliter l’accès à l’information
des personnes âgées et leurs familles. 
C’est l’objectif du nouveau portail Internet
pour-les-personnes-agees.gouv.fr
qui a été lancé par le ministère de la Santé
et des Affaires sociales.
Élaboré en partenariat avec les conseils 
départementaux, ce site a été créé
par la Caisse nationale de solidarité
pour l’autonomie (CNSA) et rassemble 

toutes les informations utiles aux aînés 
en perte d’autonomie : choix de structures 
d’hébergement, demande d’aides,
conseils … 

De nombreux outils pratiques sont 
proposés parmi lesquels un annuaire des 
établissements et des services médicalisés, 
ou encore un simulateur permettant 
d’évaluer le montant
du « reste-à-charge » mensuel pour 
une place dans un Établissement 
d’hébergement pour personnes âgées 
dépendantes (EHPAD).

Une plateforme téléphonique d’information
est par ailleurs ouverte du lundi au vendredi

de 9 heures à 18 heures 
au 0 820 10 39 39
(0,15 € TTC la minute) 
afin de répondre
aux questions
des usagers
qui n’ont pas accès
à internet. 

:: SOCIAL

85 NOUVEAUX 
LOGEMENTS
POUR LES JEUNES 
TRAVAILLEURS

Le 15 septembre dernier, le Foyer Habitat 
Jeunes de Blagnac Constellation,
pour lequel le Département a participé
à hauteur de 620 000 euros,
a été inauguré. 

Située au sein de la ZAC Andromède,
cette résidence construite
par le Groupe les Chalets est constituée 
d’un Foyer de jeunes travailleurs (FJT) 
de 85 logements géré par l’Association 
nationale de recherche et d’action solidaire 
(ANRAS) et destiné à des jeunes
en formation en alternance
âgéàs de 16 à 30 ans, des stagiaires
ou des jeunes travailleurs en mobilité. 
Il comporte également un foyer pouvant 
accueillir 8 travailleurs en situation
de handicap mental géré par l’association 
L’Arche en Pays Toulousain.
Cette résidence propose à la fois
un accueil, un hébergement
et un accompagnement qui contribue
à la mise en place d’une dynamique 
collective entre les résidents,
favorisant ainsi le vivre ensemble,
la citoyenneté et le lien social.

ERRATUM

 Des erreurs se sont glisséesdans le trombinoscope des conseillers départementaux paru dans le dernier numérodu magazine Haute-Garonne. Alain Julian a bien été maire de Cadours, mais ce poste est désormais occupé par Didier Laffont qui a été élu en 2014.
Isabelle Rolland a quant à elle été adjointe au maire de Cugnaux, mais elle n’exerce plus cette fonction depuis 2014.

:: ENFANCE EN DANGER

UN NUMÉRO VERT
GRATUIT POUR TOUS

Chef de file en matière
de protection de l’enfance,
le Conseil départemental
a mis en place un numéro vert
à destination du grand public
dès 1996. 
Cet appel anonyme est gratuit 
depuis un poste fixe. 
Il permet à tous les citoyens
de bénéficier de conseils
de professionnels en matière 
d’enfance en danger.  

ENFANCE EN DANGER, EN PARLER C’EST L’AIDER !

Appel gratuit & anonyme

CR
ÉA

TIO
N 
CD
31

/1
5/

03
/0

00
7-

12
31

9

La vie n’est pas toujours
un conte de fée

0 800 31 08 08
APPEL GRATUIT DEPUIS UN POSTE FIXE
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:: PERSONNES HANDICAPÉES

OBJECTIF 
TRANSPORTS 
ACCESSIBLES

Le Conseil départemental vient de se doter 
d’un Agenda d’Accessibilité Programmée 
pour son réseau de transport afin de 
poursuivre la mise en accessibilité des 
points d’arrêt du réseau Arc-en-ciel pour les 
six ans à venir. 
Ce plan d’actions vise à permettre aux 
voyageurs en situation de handicap de 
bénéficier d’un niveau de service identique 
à celui des autres usagers. 
Depuis le mois dernier, les personnes 
à mobilité réduite peuvent par ailleurs 
désormais emprunter le service de 
substitution Autonobus 31 sur l’ensemble 
des 53 lignes du réseau Arc-en-ciel.

RÉSEAU ARC-EN-CIEL

 L’AGGLOMÉRATION TOULOUSAINE

 MIEUX DESSERVIE

Depuis le 1er septembre, les cars du réseau Arc-en-ciel desservent désormais 
tous les arrêts de l’agglomération toulousaine, aussi bien pour les passagers 
qui « montent » que ceux qui « descendent ».
- - -

Soucieux de toujours mieux répondre aux besoins de déplacements des Haut-Garonnais, 
le Conseil départemental a pris la décision « d’ouvrir » les cars Arc-en-ciel aux usagers 
qui voyagent à l’intérieur du Périmètre des Transports Urbains (PTU), quelle que soit leur 
origine ou leur destination. Jusqu’à présent, ces cars ne pouvaient en effet que déposer des 
passagers qui traversaient la métropole ou le Sicoval par exemple, mais ne pouvaient en 
prendre à la montée que pour des destinations externes au PTU, l’agglomération toulousaine 
relevant du Syndicat mixte des transports en commun, Tisséo SMTC. Autrement dit, pour un 
voyageur qui emprunte la ligne 65 entre Boulogne-sur-Gesse et Toulouse, ce dernier peut 
désormais monter ou descendre du car à sa guise, à tous les arrêts entre ces deux points, 
notamment Saint-Lys ou Fonsorbes.

+ de services, même tarif
Depuis le 1er septembre, grâce aux 34 lignes du réseau Arc-en-ciel qui traversent 
l’agglomération toulousaine, il est donc désormais possible d’effectuer des voyages entre 
les 101 communes du PTU, et ce, au tarif du réseau, soit 2,20 euros le ticket. 
À noter que les arrêts du réseau Arc-en-ciel sont identifiés par un abribus, un poteau ou 
une ailette. 

101
C’est le nombre de communes

du Périmètre des transports urbains (PTU)
qui sont désormais desservies

par les cars du réseau Arc-en-ciel. 

La mise en accessibilité
des points d’arrêt du réseau Arc-en-ciel
se poursuit.  

Tous les arrêts situés à l’intérieur du Périmètre
des transports urbains (PTU)
sont désormais desservis
par les cars du réseau Arc-en-ciel.  
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TRANSPORT

 AVIS FAVORABLE

 POUR LE PROLONGEMENT

 DU MÉTRO À LABÈGE

La Commission d’enquête publique a rendu un « avis 
favorable » pour le prolongement de la ligne B du métro 
toulousain jusqu’à Labège (PLB). « Une avancée positive » 
selon le président du Conseil départemental.
- - -

Bonne nouvelle pour le PLB ! Le 8 septembre, la Préfecture de la 
Haute-Garonne a publié la décision de la Commission d’enquête 
publique qui a donné « un avis favorable » pour le prolongement 
de la ligne B du métro toulousain jusqu’à Labège. Il s'agit d'une 
avancée positive pour ce projet très attendu, qui sera une véritable 
bouffée d’oxygène pour Toulouse et le sud-est du département. 
Le développement des transports collectifs est une priorité pour 
répondre aux enjeux environnementaux et économiques de la Haute-
Garonne. 

Relier le Sicoval à Toulouse 
Le PLB prévoit la création de cinq nouvelles stations de métro 
entre l’actuel terminus de la ligne B, Ramonville, et Labège, 
permettant ainsi de relier le Sicoval (Communauté d’agglomération 
du sud-est toulousain) au centre-ville de Toulouse en moins de 
30 minutes. Un tronçon supplémentaire qui pourrait transporter 
entre 35 000 et 38 000 voyageurs supplémentaires chaque jour. 
Une aubaine pour les habitants du Sicoval, mais aussi pour 
les Toulousains qui travaillent à Labège. Des citoyens qui se 
sont d’ailleurs largement mobilisés puisque l’enquête publique 
réalisée entre le 2 avril et le 18 mai dernier a recueilli plus de 
4 800 contributions ! « Nous franchissons une étape importante. Il est 
temps maintenant pour tous les acteurs de clarifier leurs intentions, 
et je souhaite qu’un dialogue constructif s’engage rapidement », 
déclare Georges Méric.

Le PLB prévoit la création
de 5 nouvelles stations
entre Ramonville et Labège.   

     LE PLB, C’EST QUOI ?

-  5 stations sur un peu plus de 5 km, entre Ramonville et Labège, 

desservant notamment le Parc technologique du Canal et le parc 

d’activités de Labège-Innopole.

-  35 000 à 38 000 voyageurs par jour sont attendus.

-  362 millions d’euros de budget, financé à hauteur de 141 millions par le 

Sicoval (avec notamment l’aide de l’État et la Région), 141 millions par 

Tisséo-SMTC et 80 millions par le Conseil départemental de la Haute-

Garonne. 
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:: COP21

RENCONTRE 
AUTOUR DU 
CHANGEMENT 
CLIMATIQUE

En préalable à la conférence 
mondiale sur le climat,
COP21, qui aura lieu
à Paris en décembre, 
le Conseil départemental
et le Syndicat mixte
pour l’étude et la protection
de l’environnement
de Haute-Garonne (SMEPE) 
organisent un colloque
pour présenter les actions 
mises en place dans
le département pour lutter 
contre le réchauffement 
climatique. 

Collectivités locales et 
associations se retrouveront
le 4 novembre prochain
à Diagora Labège pour échanger 
autour de leurs initiatives. 
Au Conseil départemental, 
par exemple, de nouvelles 
techniques routières sont 
utilisées, comme les enrobés 
tièdes au lieu des « chauds » 
classiques pour refaire les 
chaussées, un procédé innovant 
qui a permis de réduire
les émissions de gaz
à effet de serre
de 320 tonnes en 2014. 

2°C
La COP21 a pour objectif d’aboutir à un 

nouvel accord mondial pour limiter à 2°C 
le réchauffement climatique d’ici à 2020.  

DIALOGUE CITOYEN

 LES CITOYENS

 AU CŒUR DU PROJET

 DÉPARTEMENTAL
En Haute-Garonne, on a tous notre mot à dire !
Le Conseil départemental vous propose un nouveau mode 
d’échange : le dialogue citoyen. Contribuez à notre réflexion 
sur l’avenir du territoire en donnant votre avis grâce à un 
questionnaire, individuel et anonyme.
- - -

Faire de la Haute-Garonne un département pionnier dans le 
domaine du dialogue citoyen. C’est l’ambition portée par le  Conseil 
départemental. «  Notre société évolue, elle est riche en initiatives, en 
expérimentations et en innovations. Faire de la politique aujourd’hui 
aussi a changé, et le temps de la gouvernance par seule délégation 
a vécu. Je crois fermement que le dialogue doit être au cœur de nos 
actions », estime Georges Méric. 

Placer les citoyens au cœur des actions politiques
Pour ce faire, la Haute-Garonne vient de lancer la première étape du 
dialogue citoyen. Par le biais d’un questionnaire anonyme et individuel 
à remplir sur le site haute-garonne.fr ou en détachant le feuillet 
situé au milieu du magazine (lire encadré), les Haut-Garonnais sont 
invités à donner leur avis pour réfléchir ensemble à l’évolution de notre 
Département. 

Pour la rénovation des routes,
le Conseil départemental utilise

de nouvelles techniques pour limiter
les émissions de gaz à effet de serre.  

“  JE CROIS FERMEMENT
 QUE LE DIALOGUE DOIT ÊTRE   
 AU COEUR DE NOS ACTIONS   ”

 GEORGES MÉRIC,
 Président du Conseil départemental
 de la Haute-Garonne

     MODE D’EMPLOI

POUR PARTICIPER AU DIALOGUE CITOYEN,

DEUX CHOIX S’OFFRENT À VOUS :

 1.  Répondez directement aux questions en ligne via 

un formulaire sur le site haute-garonne.fr

 2.  Remplissez le questionnaire détachable situé au 

centre de ce magazine et renvoyez-le par La Poste 

sans ajouter d’enveloppe ni de timbre

ENCORE PLUS D’INFOS

haute-garonne.fr
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:: ENVIRONNEMENT

PLAN DE 
PRÉVENTION 
DU BRUIT : 
DONNEZ 
VOTRE AVIS !
Conformément à la 
réglementation en vigueur,
le Conseil départemental
de la Haute-Garonne a lancé 
son Plan de Prévention
du Bruit dans l’Environnement 
(PPBE). 
L’objectif ? Prévenir et 
atténuer les nuisances sonores 
provoquées par les axes 
routiers fortement utilisés. 
En Haute-Garonne, le réseau 
départemental couvre en effet 
90 km de voies supportant

un trafic de plus de 6 millions 
de véhicules par an et 270 km 
dont le trafic est supérieur
à 3 millions. 

Jusqu’au 27 novembre,
ce projet de PPBE est mis
à la disposition du public 
sur le site haute-garonne.fr. 
Il est également consultable 
au siège du Conseil 
départemental à Toulouse. 

Les observations du public 
feront l’objet d’une synthèse. 
Le PPBE définitif sera ensuite 
arrêté définitivement par 
l’assemblée départementale.

 
:: VITICULTURE

UNE 
MÉTHODE 
POUR
DES RAISINS
PLUS SAINS
Éviter l’utilisation 
d’insecticides
dans les vignes,
en privilégiant la lutte 
biologique par
« confusion sexuelle ». 

Méconnue du grand public, 
cette méthode naturelle 
consiste à éviter que les 
papillons ne s’accouplent,
et ainsi prévenir la formation 
d’œufs dans les grappes qui 
détruisent les raisins. 

Pour ce faire, il suffit
de diffuser dans les vignes 
des hormones identiques
à celle des femelles afin
de « brouiller »
la communication
entre le mâle et la femelle.

C’est la démarche
soutenue par le Conseil 
départemental qui propose 
un accompagnement 
technique ainsi qu’une aide 
financière aux viticulteurs 
qui adoptent cette méthode.

AMÉNAGEMENT

 DES « CONTRATS »

 POUR FACILITER

 LES AIDES AUX TERRITOIRES

 Le Conseil départemental initie un nouvel outil pour faciliter 
ses liens avec les communes et les intercommunalités : les 
contrats de territoire. Des réunions d’informations auprès 
des maires sont organisées dans tout le département avant 
la signature des premiers contrats prévue pour début 2016. 

Explications avec
Maryse Vézat-Baronia, 
vice-présidente
en charge
du Développement 
territorial,
de l’Aménagement
du territoire
et du Tourisme.
- - -

 En quoi consistent concrètement les contrats de territoire ?

Il s’agit de contrats élaborés en concertation entre le Conseil 
départemental et les communes ou les communautés de communes, 
qui permettent de programmer le financement de projets structurants 
sur les territoires (crèches, équipements sportifs, espaces culturels...). 

 Vous menez actuellement, avec la conseillère départementale

 du canton d’Escalquens Émilienne Poumirol,

 une première « tournée » de la Haute-Garonne 

 pour aller à la rencontre des maires…

Une trentaine de réunions sont en effet organisées pour cette première 
vague de rencontres. Le président Georges Méric nous a missionnées pour 
que nous allions à la rencontre de l’ensemble des élus du département 
afin de les écouter et de recenser avec eux les projets émergents.  

 Que retenez-vous de ces premières rencontres ?

Nous avons reçu un très bon accueil de la part des maires et des 
présidents d’intercommunalités. Notre démarche confirme que le Conseil 
départemental va continuer à soutenir les projets des collectivités 
locales. Au-delà des équipements structurants, le Département continue 
à participer au financement de réalisations plus modestes, mais 
nécessaires au bon fonctionnement du service public. 

 En quoi ces contrats vont-ils être bénéfiques

 pour les Haut-Garonnais ?

C’est une démarche concertée avec les élus permettant de définir les 
équipements ou services qui seront les plus adaptés aux besoins de la 
population. C’est aussi un moyen, pour le Conseil départemental, d’être 
le garant d’un aménagement équilibré du territoire. Alors que notre 
Département accueille chaque année 15 000 nouveaux arrivants, il est 
primordial d’être attentif aux évolutions pour mieux répondre aux besoins 
des Haut-Garonnais.

“ Le Conseil départemental est le garant 
d'un aménagement équilibré du territoire ”
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Soucieux de conserver une majorité 
publique au sein du capital de 
l’aéroport de Toulouse-Blagnac, le 
Conseil départemental de la Haute-
Garonne propose un outil innovant 
pour racheter les parts de l’État : 
le financement participatif. Avec le 
soutien de la société toulousaine 
Wiseed, le Département souhaite 
ainsi associer les citoyens au projet. 
- - -

Depuis le renouvellement du Conseil 
départemental, la majorité a déjà affirmé 
à plusieurs reprises sa ferme opposition à 
la privatisation de l’Aéroport de Toulouse-
Blagnac. En juin dernier, lors de l’ouverture 
de la session, a été proposé un outil 
innovant pour associer les citoyens au 
rachat des parts de l’État via une opération 
de financement participatif. 
Pour ce faire, le Département 
a fait appel à un spécialiste 
de ce qu’on appelle le 
« crowfunding », Wiseed. 
L’an dernier, cette société 
toulousaine avait en effet 
lancé une consultation 
visant à lever des fonds 
pour le rachat des 10,01 % 
de parts restant à l’État 
qui avait mobilisée plus 
de 10 000 personnes (lire 
interview ci-contre) ! 

Les Haut-Garonnais au centre du projet
L'objectif est de placer les citoyens au cœur 
du projet de rachat des parts de l’État. 
L’engouement suscité par l’opération 
de Wiseed démontre l’attachement des 
citoyens au contrôle public de l’aéroport. 
Un partenariat entre les actionnaires 
publics locaux (CCI, Région Midi-Pyrénées 

AÉROPORT DE TOULOUSE-BLAGNAC

LE CONSEIL
DÉPARTEMENTAL
SOUHAITE ASSOCIER
LES CITOYENS

“  MAINTENIR UN CONTRÔLE 
PUBLIC DE L’AÉROPORT

 EST UN MOYEN DE GARANTIR
 QUE LE DÉVELOPPEMENT    
 ÉCONOMIQUE DU TERRITOIRE
 NE SE FASSE PAS
 AU DÉTRIMENT
 DE LA QUALITÉ DE VIE
 DES RIVERAINS  ”

 GEORGES MÉRIC,
 Président du Conseil départemental
 de la Haute-Garonne



INITIATIVE :: 13 

Oct.-Déc. 2015_N°134_Haute-Garonne 

THIERRY MERQUIOL
Cofondateur de Wiseed,
et président du Conseil de surveillance

En quoi la proposition de Georges Méric vous motive-t-elle ?

Wiseed avait fait un sondage en novembre 2014 auprès des citoyens pour connaître leur intérêt 
à acheter les parts de l’État de l’Aéroport Toulouse-Blagnac. En 15 jours, nous avons reçu 
10 000 réponses de particuliers qui étaient prêts à investir 20 millions d’euros. La proposition 
de Georges Méric tombe donc à point nommé : grâce à son appui, nous serions en capacité 
d’aller jusqu’au bout de l’opération.

Concrètement, comment cela pourrait-il se mettre en place ?

Le financement participatif est une opération qui permet à des particuliers, via une 
plateforme web comme celle de Wiseed, de devenir actionnaires. Il suffirait donc de créer une 
société qui regrouperait ces investisseurs, et cette société deviendrait actionnaire d’ATB. 

Le système de financement participatif est-il fiable ?

Tout à fait. Il existe aujourd’hui une réglementation qui permet une régulation par l’Autorité 
des marchés financiers. La plateforme de Wiseed est agréée par cette Autorité, ce qui nous 
permet de bénéficier d’un cadre réglementaire très précis dans la façon de fonctionner. 

RETROUVER LA VIDÉO
DE L’INTERVIEW SUR 

hau te-garonne . f r

“ Grâce à l'appui du Conseil départemental,  
 nous serions en capacité d’aller
 jusqu’au bout de l’opération. ” 

et Toulouse Métropole) et Wiseed est l’outil 
adéquat pour dépasser les obstacles 
juridiques et financiers au projet. 
Une table ronde à l’initiative du Conseil 
départemental entre les différents 
protagonistes aura lieu prochainement.  

 C’est le pourcentage de 
parts que détient en-

core l’État dans 
la société de 
gestion de l’Aé-
roport de Tou-
louse-Blagnac, 
ses autres parts, 

soit 49,99 %, ayant été vendues à un 
consortium privé. Les 40 % restants sont 
détenues par des actionnaires publics 
locaux (CCI, Région Midi-Pyrénées, 
Département de la Haute-Garonne et 
Toulouse Métropole). 
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  CANTON

  LÉGUEVIN  
 

L’AIL VIOLET
DE CADOURS
OBTIENT SON AOC
Alors que le Comité national des AOC agro-alimentaire, 
laitier et forestier a validé à l’unanimité la demande
de reconnaissance de l’AOC Ail Violet de Cadours,
les élus du Conseil départemental
de la Haute-Garonne ont rencontré les producteurs
lors de la Fête de l’ail violet qui s’est tenue
les 29 et 30 août derniers à Cadours. 

L’obtention de cette AOC, dont le décret reste à paraître, 
récompense ces producteurs qui, depuis 15 ans,
se mobilisent avec l’appui du réseau des conseillers 
agricoles du Conseil départemental
pour faire reconnaître leur savoir-faire.
Il faut dire que la filière « pèse » sur le marché
avec une production annuelle de 1600 tonnes, 
ce qui représente 80 % de la production française
d’ail violet en sec.
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LA MAISON
DES SOLIDARITÉS
FAIT PEAU NEUVE 

Après plus d’un an de travaux,
c’est une toute nouvelle
Maison des solidarités (MDS) qui va rouvrir 
ses portes le mois prochain au 68 avenue
du Lauragais, à Castanet-Tolosan.
Si la façade a été conservée, puisque 
située dans le périmètre de l’église classée 
Monument historique, le reste en revanche 
a été entièrement reconstruit, agrandi et 
repensé afin de mieux répondre aux besoins 

des usagers, tout en respectant les normes de 
sécurité et d’accessibilité. 
Le bâtiment d’environ 1500 m2 comportera 
notamment un espace accueil, des bureaux 
de permanence pour les assistants sociaux, 
les psychologues et l’équipe médico-sociale 
ainsi qu’un lieu d’accueil et de consultation 
pour la Protection maternelle et infantile 
(PMI). D’un budget de 3,8 millions d’euros, 
cet investissement du Conseil départemental 
couvre un bassin de vie de plus de 
90 000 habitants, avec les cantons
de Revel, Escalquens, Castanet-Tolosan
et Toulouse 11. 

 

ÇA SE PASSE

PRÈS DE CHEZ VOUS!


  CANTON

  CASTANET-   

  TOLOSAN
 

LE TOUR DE FRANCE
A FAIT ÉTAPE À MURET
Le 17 juillet, les cyclistes du Tour de France étaient réunis à Muret, 
ville départ de la 13e étape de la course, avant de rejoindre Rodez. Pour 
l’occasion, le Village du Tour s’est installé au parc Jean Jaurès avec son 
traditionnel lot d’animations. 


 CANTON
 MURET

:: CANTON TOULOUSE 5

UN APRÈS-MIDI
AVEC
LES POMPIERS
Le Club de prévention spécialisée d’Empalot 
organise, en partenariat avec le SDIS 31, 
une journée de découverte
autour du métier de pompiers.
« Y’a pas l’feu » est un projet citoyen
qui a pour objectif d’améliorer les relations 
entre les jeunes des quartiers populaires
et les sapeurs-pompiers à travers
des rencontres régulières. 
Le samedi 10 octobre,
de 14 heures à 18 heures
au gymnase Daste à Toulouse, les jeunes
et les sapeurs-pompiers invitent les curieux 
à participer à de nombreux ateliers :
montée à la grande échelle, démonstration
de secours routier, initiation
aux premiers secours… Entrée libre.
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INTEMPÉRIES : 
LE CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
SOUTIENT
LES SINISTRÉS 
Suite aux violentes intempéries survenues 
dans la nuit du lundi 31 août dernier
dans le Comminges, le président
du Conseil départemental
de la Haute-Garonne s’est immédiatement 
rendu sur place pour apporter
son soutien à la population. 
De nombreuses routes départementales 
ont été endommagées, 200 habitations, 
3 exploitations agricoles et une école 
ont été détériorées. 
Des équipes de la voirie départementale
ainsi que du SDIS 31 ont été fortement 
mobilisées. Georges Méric a demandé 
qu’une procédure exceptionnelle d’aides aux 
communes soit engagée pour la réparation 

des routes communales et bâtiments publics. 
En association avec Carole Delga, députée
de la 8e circonscription, il a par ailleurs saisi
le ministre de l’Intérieur pour demander
une reconnaissance de l’état de catastrophe 
naturelle. 

ÇA SE PASSE

PRÈS DE CHEZ VOUS!


  CANTONS

  ST-GAUDENS  
  & CAZÈRES

:: CANTON PORTET-SUR-GARONNE

 TRAVAUX
 SUR LE PONT  
 GARONNE
Jusqu’au 31 mars 2016,
le pont franchissant la Garonne
à Pinsaguel et Portet-sur-Garonne
est en travaux. 
Pas moins de 10 mois de chantier
sont en effet nécessaires pour réhabiliter
et aménager le pont Garonne
sur la RD 820 X où seront créées des voies 
de circulation pour piétons et cyclistes. 
D’un montant de 2,4 millions d’euros,
ces travaux sont financés à 50 %
par le Conseil départemental.
Des itinéraires de déviation
ont été mis en place. 

:: CANTON CAZÈRES

UNE NOUVELLE 
MÉDIATHÈQUE
Le 10 juillet, la nouvelle médiathèque de 
Cazères-sur-Garonne a été inauguré après 
avoir ouvert ses portes au printemps dernier. 
Près de 12 000 livres, CD et DVD, dont 
une partie est prêtée par la Médiathèque 
départementale, sont désormais disponibles 
dans cette ancienne bâtisse entièrement 
rénovée dans un style à la fois moderne et 
"cosy". Cet équipement, financé à hauteur 
de 40 % par le Conseil départemental (soit 
247 000 euros), assure ainsi un service 
culturel de proximité pour l’ensemble du 
canton.   
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RECONSTRUCTION
DU PONT
DE LAPADÉ
Depuis le 31 août, le Conseil départemental 
de la Haute-Garonne a entamé
des travaux de reconstruction
du pont de Lapadé 
permettant à la RD 125 
de franchir la rivière de La Pique 
en amont de Bagnères-de-Luchon. 
Cet important chantier, 
qui devrait durer deux ans, 
consiste à remplacer le pont existant 
par un ouvrage à la fois plus solide, 
non limité en tonnage et donc plus 
confortable pour les usagers de la route.
Afin de ne pas perturber la circulation
et de permettre le maintien des accès
sur cette voie, le Conseil départemental
va mettre en place un pont provisoire
pendant toute la durée des travaux. 

Ce pont, à une seule voie, 
non limité en tonnage, 
sera réglementé par des feux alternés.


  CANTON

  BAGNÈRES   

  DE-LUCHON

LES 6e DE COLOMIERS
ONT REÇU LEUR « DICO » !
Depuis près de 20 ans, à chaque rentrée scolaire, le Conseil 
départemental offre à tous les élèves qui entrent en 6e un dictionnaire 
de langue française et de culture générale. 15 800 « dicos » ont été 
ainsi distribués le mois dernier. Comme ci-dessous, auprès des élèves 
du collège Jean Jaurès de Colomiers. u


 CANTON
 TOULOUSE 7

3,5 ME
C’est le coût global de l’opération 

entièrement financée par le Conseil 
départemental de la Haute-Garonne.  

:: CANTON BAGNÈRES-DE-LUCHON

 TRAVAUX
 SUR LA RD 825
 À LABROQUÈRE
Jusqu’au 6 novembre,
des travaux d’entretien du pont
sur la Garonne ont lieu sur la RD 825
à Labroquère. 
Le chantier se déroule
en plusieurs phases. 
Jusqu’au 1er novembre inclus, 
une circulation alternée sera mise en place. 
Et du 2 au 6 novembre inclus,
la RD 825 sera fermée à la circulation
de 7h30 à 18 heures. 
Un itinéraire de déviation
sera mis en place. 
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À travers ses actions dans les collèges, 
le Conseil départemental est devenu 
un véritable coéducateur
de la jeunesse, en partenariat
avec la communauté éducative,
les parents et les associations. 

Allant bien au-delà
de ses compétences
dites « obligatoires »,
le Département de la Haute-Garonne 
mène une politique volontariste
en faveur de l’accès à l’éducation
pour tous, la citoyenneté ou encore
la prévention. 

Vous trouverez dans ce dossier
tout un panel d’actions
qui démontrent l’engagement
du Conseil départemental
pour aider les jeunes à devenir
non pas seulement des adultes,
mais aussi des citoyens.  

- - - 
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 LE CONSEIL

 DÉPARTEMENTAL,

 PARTENAIRE

 DES JEUNES
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 CINQ NOUVEAUX COLLÈGES
 DANS LES PROCHAINES ANNÉES
Pour faire face à la croissance démographique extraor-
dinaire en Haute-Garonne, le Conseil départemental a 
annoncé la construction de cinq nouveaux collèges dans 
les prochaines années.   
- - -

Territoire dynamique, la Haute-Garonne accueille chaque 
année de nouvelles familles. Le 1er septembre dernier, près de 
51 000 élèves ont fait leur rentrée dans les 96 collèges publics 
du département, soit une hausse de 2 000 collégiens en cinq ans. 
La tendance devrait s’accélérer dans les prochaines années, 
puisque les prévisions annoncent une augmentation des effectifs 
de 4 000 collégiens supplémentaires d’ici à 2020. En charge de la 
construction, de l’entretien et de l’équipement des collèges et de 
leurs restaurants scolaires, le Conseil départemental mène une 
politique volontariste pour répondre à ce boom démographique 
et ainsi garantir l’accès à l’éducation pour tous sur l’ensemble 
du territoire. Le 1er septembre dernier, le président du Conseil 
départemental a ainsi annoncé la construction de cinq nouveaux 
établissements dans les prochaines années, portant ainsi à 
101 le nombre de collèges publics en Haute-Garonne. « Une 
étude est en cours sur les lieux d’implantation en zone urbaine ou 
périurbaine, et nous serons en mesure de dévoiler nos arbitrages 
en décembre prochain », a déclaré Georges Méric. 

De nombreux chantiers en cours
En 2015, malgré un contexte économique difficile, le Département 
poursuit d’ailleurs ses efforts en matière d’investissements, 
avec une enveloppe de plus de 23 millions d’euros en direction 
des collèges publics. Parmi les gros chantiers à venir, le collège 
Georges Chaumeton de L’Union va être entièrement reconstruit sur 
site d’ici à la rentrée 2017 pour un montant de plus de 20 millions 
d’euros. À Muret, le collège Louisa Paulin va être entièrement 
rénové d’ici à 2018 pour un budget de 14 millions d’euros.
De nombreux autres chantiers viennent d’être livrés comme la 
restructuration du restaurant scolaire du collège Jean Jaurès à 
Colomiers ou les travaux d’isolation extérieure du collège Jean-
Paul Laurens à Ayguevives. 

PRIORITÉ AUX COLLÈGES
Aux communes : les écoles, aux régions : les lycées et aux départements : les collèges. En Haute-Garonne, territoire 
jeune et dynamique, 96 collèges sont gérés par le Conseil départemental et accueillent chaque année davantage de 
jeunes. Le mois dernier, ce sont ainsi près de 51 000 collégiens qui ont (re) pris le chemin de l’école.
- - -

23 ME

+ 4 000

C’est le montant des 
investissements annuels du 
Conseil départemental pour 
les travaux et équipements 
des collèges publics.

C’est le nombre d’élèves sup-
plémentaires que la Haute- 
Garonne devrait accueillir 
dans ses collèges publics dans 
les 5 prochaines années.

Le collège Georges Chaumeton de L’Union
va être entièrement reconstruit sur site
pour accueillir 800 élèves
d’ici à la rentrée 2017.

À Auterive,
le collège Antonin Perbosc
a été entièrement reconstruit.



MARIE-CLAUDE
LECLERC
Vice-présidente

en charge de l’Éducation
et de l’Enseignement

 En quoi l’éducation est-elle une priorité

 du Conseil départemental ?

Nous avons fait de l’éducation une priorité de notre projet 
politique, car il est de notre devoir, en tant que responsables 
politiques de gauche, de construire le monde de demain avec 
les jeunes d’aujourd’hui. 

 Comment traduire votre projet concrètement ?

Dans les collèges, par exemple, nous allons poursuivre nos 
actions pour faire en sorte qu’ils soient à la pointe en matière de 
nouvelles technologies : par le biais d’équipements (lire article 
ci-contre sur les tablettes numériques), mais aussi grâce à 
l’Environnement numérique de travail. À ce titre, eCollège 31 
est un outil très performant qui facilite la communication entre 
les élèves, les enseignants et les parents.

 Vous allez mettre en place un Parcours laïque et citoyen.

 Quelle est l’essence du projet ?

Notre objectif est de faire de nos jeunes des citoyens actifs, 
engagés, tolérants et ouverts aux autres. Nous allons ainsi 
mettre en place, dès la rentrée 2016, un parcours destiné aux 
collégiens, de la 6e à la 3e, pour leur proposer de participer à des 
projets construits sur le long terme par le biais de nombreux outils 
concrets (expositions, conférences, visites de musées…). Nous 
travaillons actuellement avec le Rectorat, les parents d’élèves et 
les associations pour définir les modalités de ce parcours. 

 DES TABLETTES NUMÉRIQUES
 POUR LES COLLÉGIENS

Le Conseil départemental va équiper les élèves de quatre 
collèges de la Haute-Garonne qui ont été sélectionnés par 
l’Éducation nationale dans le cadre de son Plan numérique 
pour l’éducation.
- - -

Les élèves de 5e des collèges Claude Nougaro, Jean-Pierre Vernant 
et Raymond Badiou à Toulouse, ainsi que Jules Ferry à Villefranche-
de-Lauragais vont recevoir une bonne surprise. Durant leur année 
scolaire, ils vont se voir remettre une tablette numérique. 
Non pas pour jouer aux derniers jeux vidéo à la mode pendant 
les cours, mais pour… travailler ! Ces quatre établissements 
« préfigurateurs » font en effet parties des 300 collèges retenus par 
le ministère de l’Éducation nationale dans le cadre de son appel à 
projets pour le développement des usages numériques éducatifs. 
L’objectif ? Leur permettre d’expérimenter de nouvelles formes 
d’enseignement et d’apprentissage grâce à l’outil numérique. 

Un déploiement sur trois ans
Soutenant pleinement cette expérimentation innovante, le 
Conseil départemental de la Haute-Garonne va procéder à 
l’équipement progressif des élèves et enseignants de ces 
quatre collèges. Plus de 600 tablettes seront ainsi distribuées 
dès cette année scolaire. Le déploiement se fera ensuite 
sur trois ans : les 5e cette année et l’année prochaine, les 
6e et 5e en 2017. Les ressources disponibles sur les tablettes, 
notamment l’achat de livres numériques, seront par ailleurs 
financées par l’Éducation nationale, à hauteur de 30 euros par an 
pour chaque élève et enseignant équipé. 
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   eCOLLÈGE31 POUR TOUS
Mis en place dès 2010 par le Conseil départemental, en 
partenariat avec l’Éducation nationale, l’Environnement 
numérique de travail (ENT) est, depuis la rentrée 2014, 
désormais déployé dans l’ensemble des 96 collèges publics 
de la Haute-Garonne. eCollège31 propose une mise en 
ligne personnelle et sécurisée d’informations, d’outils et 
d’échanges pédagogiques à destination des élèves, des 
parents, des enseignants et de l’administration. 

Les collégiens de quatre établissements
de la Haute-Garonne vont être équipés
en tablettes numériques.  
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“ Nous souhaitons
 que nos collèges soient à la pointe
 des nouvelles technologies”



     « MANGEZ MALIN
  LES BONS PRODUITS
  DU COIN »

Afin de promouvoir une alimentation saine tout en 
développant de nouveaux débouchés pour les agriculteurs Haut-
Garonnais, le Conseil départemental a lancé l’opération Miam 31. Cette 
démarche incite les services de restauration scolaire à s’approvisionner 
auprès de producteurs locaux, garantissant ainsi la qualité des fruits, 
légumes, laitages et viandes proposés aux collégiens. 
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L’ÉDUCATION
        ...POUR TOUS !
L’égalité des chances, un joli principe ? Pas seulement. Au Conseil départemental, l’accès 
à l’éducation pour tous se traduit en actes. Transport scolaire gratuit, aide à la restauration, 
parcours d’éducation artistique ou encore accompagnement scolaire sont autant d’actions mises 
en place pour les jeunes du département. 
- - -

 TRANSPORT SCOLAIRE, C'EST GRATUIT
 POUR PLUS DE 74 000 ÉLÈVES !
Alors que de moins en moins de jeunes ont accès à ce service en France, 
le Conseil départemental de la Haute-Garonne maintient la gratuité totale 
des transports scolaires pour un budget de plus de 49 millions d’euros 
en 2015. 74 000 élèves, de l’école primaire au lycée, auxquels s’ajoutent 
650 élèves handicapés, bénéficient ainsi cette année encore de ce dispositif 
qui représente pour les familles une économie de 661 euros par an 
par enfant transporté. Il s’agit d’un véritable service public qui est 
proposé à tous les élèves fréquentant un établissement du 1er ou du 
2nd degré ou de l’enseignement agricole du département. Pour en 
bénéficier, il suffit à l’élève de respecter la carte scolaire et de fréquenter 
un établissement situé dans un rayon de plus d’un kilomètre de son 
domicile, ce qui représente un réel avantage accordé aux familles 
puisqu’à l’échelle nationale, la distance minimale de prise en charge des 
élèves est le plus souvent de trois kilomètres. 
- - -
Plus d’infos :

0 800 011 593 
APPEL GRATUIT DEPUIS UN POSTE FIXE

 LA RESTAURATION SCOLAIRE…
 POUR TOUS 
Offrir à tous les collégiens la possibilité de manger un bon 
repas équilibré le midi. C’est l’objectif du Conseil départemental 
qui assure la prise en charge totale ou partielle des frais de 
restauration scolaire pour les enfants des familles les plus 
modestes. Attribuée en fonction des ressources du foyer et évaluée 
sur la base du quotient familial, cette mesure, d’un montant 
global de 5,9 millions d’euros, a permis l’an dernier à plus de 

20 000 élèves Haut-Garonnais – soit 38 % des effectifs 
- de bénéficier soit de la gratuité totale, soit d’une aide 
couvrant 50 % des frais de demi-pension. 
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Le Conseil départemental de la Haute-Garonne
maintient la gratuité des transports scolaires.  

20 000 collégiens bénéficient d’une aide
à la restauration scolaire.



 DES ATELIERS
 SCOLAIRES
 AVEC LES ARCHIVES

Chaque année, les Archives départementales 
proposent des ateliers spécifiquement conçus 
pour un public scolaire.
Sur des thèmes divers d’histoire locale, 
comme « la guerre de 14-18 » ou « la révo-
lution industrielle », les classes sont en-
cadrées par un médiateur du patrimoine 
qui leur propose un parcours pédagogique 
autour de documents originaux ou fac-similés 
conservés aux Archives. L’an dernier, plus de 
2 300 élèves de primaires, collèges et lycées 
de la Haute-Garonne ont ainsi pu participer à ces 
sessions sur les sites de Toulouse, Saint-Gaudens 
ou dans le cadre d’ateliers « hors les murs ». 
Les Archives départementales mettent par ail-
leurs à disposition des enseignants des dos-
siers pédagogiques téléchargeables sur le site 
archives.haute-garonne.fr ainsi qu’une « mal-
lette pédagogique » sur le thème du moulage de 
sceaux. Composée du matériel nécessaire à la 
réalisation d’un atelier de moulage pour 
30 enfants, elle comporte également un livret 
d’explications pour l’enseignant, des images de 
sceaux ou encore des fiches d’activités. 
---
Infos pratiques
Archives départementales
11, boulevard Griffoul-Dorval, à Toulouse
Tel. 05 34 31 19 70
Espace Pégot, à saint-Gaudens
Tel. 05 61 89 12 39
archives.haute-garonne.fr
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Clémence, Angelina, Savy et les 
autres n’y connaissaient 
pas grand chose au 
jazz. Mais l’an dernier, 
sous l’impulsion 
de leur professeur 
de musique, ces 
élèves du collège 
Pablo Picasso de 
Frouzins ont pu 
« dépoussiérer » 
ce genre musical 
en participant au 
parcours Jazz au 
collège. 

Créé par le Conseil 
départemental en partenariat 
avec l’Éducation nationale, ce 
programme permet chaque année à quelque 
350 collégiens d’acquérir une véritable 
culture autour de la pratique du jazz. 
« L’intérêt est de pouvoir leur faire 
comprendre la musique d’aujourd’hui 
à partir de celle d’hier », estime Marie-
Stéphanie Punsola, enseignante à Pablo 
Picasso. 

Un apprentissage multiple
Autour de la thématique « Jazz et cinéma, 
des crooners au cabaret », les jeunes ont 
ainsi pu s’enrichir d’un nouveau répertoire 
de chansons, tout en participant à de 
nombreux évènements : accès à des concerts 
du festival Jazz sur son 31, rencontre avec 
le Big Band 31 Cadet, ciné-concert et film 
musical à la Cinémathèque de Toulouse… 

« On apprend des tas de choses : des 
nouvelles chansons comme Fly to the moon 
de Franck Sinatra, chanter à plusieurs voix, 
suivre un rythme… », témoigne Angelina, 
membre de la chorale du collège de Frouzins. 

Mais au-delà de l’apprentissage musical, 
le parcours Jazz au collège permet aussi 
de créer une véritable cohésion entre les 
jeunes. « Pour chanter ensemble, il faut 
avoir confiance dans les autres et donc 
apprendre à mieux vivre ensemble », 
conclut Savy. 

 ZOOM SUR...
 LE PARCOURS JAZZ AU COLLÈGE

Des collégiens issus
du parcours jazz au collège
ont participé à la Fête de la musique,
le 21 juin dernier, à l’Espace Roguet. 

2 000
C’est le nombre d’élèves qui 
bénéficient chaque année d’une 
action en matière d’éducation 
artistique.

   TROIS PARCOURS 
D’ÉDUCATION 
ARTISTIQUE

En plus du jazz, le Conseil départemen-
tal est à l’initiative de deux autres par-
cours d’éducation artistique en danse 
et théâtre. 
Ces programmes sont conçus pour 
les collégiens du département en 
partenariat avec l’Éducation nationale 
et avec le concours d’artistes 
professionnels. 
À noter que le Conseil départemental 
est également coordonnateur pour la 
Haute-Garonne du parcours « Peace 
and Lobe », piloté par l’association 
Avant-Mardi, qui vise à sensibiliser 
les jeunes à la gestion de leur 
environnement sonore au quotidien. 

Les Archives départementales proposent
des ateliers autour de l’histoire locale,

en s’appuyant sur des documents originaux
ou fac-similés. 



24 :: DOSSIER

Oct.-Déc. 2015_N°134_Haute-Garonne 

 « PLUS JAMAIS ÇA ! »

Les 16 jeunes lauréats départementaux du Concours de la 
Résistance et de la Déportation sont partis pendant neuf 
jours découvrir les camps de concentration en Allemagne. 
Un voyage de mémoire qu’ils ne sont pas prêts d’oublier. 
- - -

« On sait que ça a existé, on l’a appris dans nos livres d’histoire, 
mais quand on est devant, en vrai, c’est pas pareil. Il s’y dégage 
quelque chose de tellement fort que ça nous marque à vie ». De 
retour de son voyage dans les camps de concentration nazis, Nicolas 
n’est pas seulement ému, il se sent investi d’une mission : « faire 
perdurer la mémoire pour dire "plus jamais ça !" ». Comme lui, ils sont 
16 jeunes lauréats départementaux du Concours de la Résistance et de 
la Déportation à avoir participé cet été au voyage de mémoire organisé 
par le Conseil départemental. 

Passage de mémoire
Pendant neuf jours, ces 13 collégiens et 3 lycéens ont pu découvrir 
la vie dans les camps allemands de Ravensbrück, Sachsenhausen et 
Bergen-Belsen, mais ont aussi visité la Maison des Enfants d’Izieu 
et la Nécropole nationale de Sigolsheim. Le tout avec un « guide » 
pas comme les autres : Robert Carrière. Ancien résistant et déporté 
à Buchenwald, c’est la 10e fois qu’il accompagne ce voyage. « Je le 
fais en mémoire de ceux qui ne sont plus là pour témoigner, et pour 
que ce que nous avons vécu ne se reproduise jamais », atteste ce 
Toulousain de bientôt 90 ans. Un passage de mémoire qui a, sans 
aucun doute, bien fonctionné. Comme en atteste Nina, une autre 
élève, qui estime avoir reçu « une leçon de tolérance » qui changera 
sans aucun doute sa façon d’aborder la vie.  

JEUNES D’AUJOURD’HUI, 
CITOYENS DE DEMAIN
« On ne naît pas citoyen, on le devient ». Cette citation de Spinoza illustre la volonté du Conseil départemental de s’impliquer dans 
l’éducation à la citoyenneté des jeunes. Car devenir citoyen est un apprentissage fondamental qui apprend le respect des autres, 
la solidarité ou encore la tolérance. Autant de valeurs essentielles qui animent le Conseil départemental des collégiens,  le Musée 
départemental de la Résistance et de la Déportation ou encore la création du Parcours laïque et citoyen.  
- - -

“ Ce qui ressort de cette 
expérience se résume en un mot : 
Fraternité. Ce voyage est
un moyen, pour ces jeunes,
de leur donner l’opportunité
de devenir des citoyens actifs.
Nous sommes là au cœur de la 
mission du Conseil départemental ”

Jérôme Buisson,
Conseiller départemental en charge du Musée départemental de la Résistance 
et de la Déportation, qui accompagnait le groupe dans ce voyage de mémoire.

Le Conseil départemental des collégiens 
est composé de 68 élèves
issus de 34 collèges de la Haute-Garonne.  
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La nouvelle assemblée du Conseil 
départemental des collégiens planche sur 
des actions concrètes à mener au service 
des jeunes du département.
- - -

68 élèves de 5e et de 4e, issus de 34 collèges 
de la Haute-Garonne, ont été élus par leurs 
camarades de classe en novembre 2014 pour 
siéger au Conseil départemental des collégiens 
pour un mandat de deux ans. Leur objectif ? 
Inventer des projets qui pourront être mis au 
service des collégiens du département au travers 
de quatre thématiques : culture, solidarité, vie 
au collège et développement durable. 

En juin dernier, les jeunes élus ont acté la 
réalisation d’un ensemble de projets concrets 
tels que l’édition d’un journal numérique inter 
collèges, la conception architecturale d’un 
collège du futur, la réalisation d’un clip vidéo 
sur le thème de la lutte contre le harcèlement, 
la sensibilisation aux écogestes ou encore 
la collecte de fournitures scolaires au profit 
d’élèves démunis. Des actions qui seront 
concrétisées dans le courant de l’année scolaire ; 
la prochaine assemblée se tiendra d’ailleurs le 
14 octobre prochain.  

 UN PARCOURS LAÏQUE ET CITOYEN
 DÈS LA RENTRÉE PROCHAINE

 DES COLLÉGIENS
  À L’ÉCOLE DE LA CITOYENNETÉ

POUR TOUT SAVOIR SUR LES ACTUALITÉS
DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL DES COLLÉGIENS, 
RENDEZ-VOUS SUR 

ecollege31.haute-garonne.fr

Le Conseil départemental de la 
Haute-Garonne va mettre en œuvre 
un Parcours laïque et citoyen.

Destiné aux 51 000 collégiens 
du département, ce projet a pour 
objectifs de promouvoir les valeurs 
de la République tout en favorisant 
l’apprentissage de la démocratie et 
du vivre ensemble. Concrètement, 
il s’agit de proposer aux équipes 

éducatives un ensemble d’actions 
au service des collégiens, qui 
pourront avoir lieu tout au long de 
leur scolarité de la 6e à la 3e. 

Un travail de réflexion avec 
l’ensemble des partenaires a 
déjà été engagé afin que ce 
Parcours soit mis en œuvre dès la 
rentrée 2016 dans les collèges du 
département. 
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Cet été, 16 jeunes Haut-Garonnais
ont participé à un voyage de mémoire
organisé par le Conseil départemental.   



« MIEUX VAUT PRÉVENIR
 QUE GUÉRIR »
La prévention est un des axes majeurs de la politique du Conseil départemental en faveur des jeunes. Car comme le dit 
le vieil adage : « mieux vaut prévenir que guérir ». De nombreuses actions sont mises en place en ce sens, notamment 
via les Clubs de prévention spécialisée, la Maison départementale des adolescents ou encore le Centre départemental de 
planification et d’éducation familiale (CDPEF). 
- - -

  DES « CLUBS » POUR AIDER
  LES JEUNES EN DIFFICULTÉ
Depuis le 1er janvier dernier, l’ensemble des neuf Clubs de 
prévention spécialisée de la Haute-Garonne sont désormais 
gérés en régie directe par le Conseil départemental, au 
titre de la politique publique de l’Aide sociale à l’enfance. 
L’objectif ? Améliorer les actions pour les 11-20 ans en 
situation de marginalisation sur l’ensemble du territoire. 
- - -

En juillet dernier, sept adolescents toulousains sont partis visiter 
Avignon pendant trois jours lors d’un voyage organisé par le Club 
de prévention spécialisée de la Faourette. « Nous avons choisi 
ces jeunes, car ils ne sortent que rarement de leur quartier et ne 
partent quasiment jamais en vacances », explique Latifa Frahi, 
l’une des deux éducatrices spécialisées qui a encadré le séjour. Entre 
spectacles « in » et « off » du festival d’Avignon et visites de la cité 
des Papes, ils ont vraiment pu « déconnecter » de leur quotidien. 
« Ça fait l’effet d’un électrochoc, ça leur montre qu’il y a autre chose 
dans la vie que leur quartier », ajoute l’éducatrice. 

Un réseau de prévention spécialisée
à l’échelle du département
Comme eux, plusieurs centaines de jeunes participent chaque année 
aux activités proposées par les neuf Clubs de prévention spécialisée 
du département situés dans différents quartiers toulousains, mais 
aussi à Colomiers, Castanet-Tolosan et Saint-Gaudens. Depuis le 
1er janvier dernier, tous sont désormais intégrés au réseau du Conseil 
départemental qui comprend également un réseau de sept référents 
répartis sur l’ensemble du territoire. Quelque 60 éducateurs 
spécialisés accompagnent ainsi les jeunes haut-garonnais en 
difficulté avec l’objectif de leur donner des « clefs » pour devenir 
des citoyens de demain.

26 :: DOSSIER

Oct.-Déc. 2015_N°134_Haute-Garonne 

En partenariat avec le SDIS 31,
les Clubs de prévention spécialisée organisent 
des ateliers de découverte
du métier de pompiers.  

  DES CONSEILS   
 AUTOUR
 DE LA VIE SEXUELLE

Dans le cadre de ses missions de prévention, 
le Centre départemental de planification et 
d’éducation familiale (CDPEF) propose des 
séances collectives d’éducation à la vie sexuelle 
et affective dans les collèges, ainsi que dans 
des structures spécifiques (Instituts médico-
éducatifs, foyers de jeunes travailleurs…). 

Animés par des médecins et sages-femmes, 
ces modules de deux heures permettent 
aux jeunes de bénéficier d’informations et 
de conseils sur des questions relatives à la 
sexualité, la prévention des grossesses non 
désirées, le respect de l’autre… « Les retours 
sont très positifs, car les jeunes peuvent 
évoquer librement leur questionnement 
autour de la sexualité », explique Marie-
Françoise Gau, médecin et chef de service du 
CDPEF. 

Des actions de prévention individuelle sont 
également mises en place dans le cadre des 
consultations gratuites proposées par le 
CDPEF. 
- - - 
Informations
CDPEF
3, rue du Pont-Vieux, à Toulouse
Tel. 05 62 13 23 77
Consultations gratuites du lundi au vendredi
de 8h30 à 17h sur rendez-vous

2 000
C’est le nombre moyen 
de jeunes suivis chaque 
année par les Clubs de 
prévention spécialisée 
et les référents jeunesse 
du département.

De nombreuses activités
sont proposées aux jeunes
par les Clubs de prévention 
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FLORENCE PELLEGRIN
Pédiatre et médecin 

de l’adolescent

 Pourquoi les adolescents

 ont-ils souvent des relations compliquées

 avec l’alimentation ?

Cela dépend des jeunes. Mais ce que l’on remarque, c’est que 
40 % des filles et 20 % des garçons ont l’impression d’être en 
excès pondéral. À l’adolescence, c’est normal de prendre un peu 
de poids puisque l’on grandit. Mais chez les jeunes filles, cette 
question peut devenir une préoccupation récurrente, notamment 
au sein d’un groupe de copines qui se comparent entre elles. 
Il faut surtout bien faire la différence entre préoccupations 
physiques et pathologies alimentaires.

 Quelles sont ces pathologies ?

Il existe deux troubles des conduites alimentaires: l’anorexie et 
la boulimie. La première est une restriction de l’alimentation, la 
seconde un excès. Elles concernent 2 à 3 % des adolescents. 

 Quels sont les signes d’alerte ?

Pour l’anorexie, c’est un amaigrissement rapide, de fortes 
restrictions alimentaires, l’arrêt des règles, mais aussi un 
isolement social et une hyperactivité physique. Pour la boulimie, 
à l’inverse, c’est un excès de prises alimentaires avec des crises à 
répétition. Dans ces cas, il faut consulter un médecin rapidement, 
car les prises en charge sont longues, ces pathologies étant 
considérées comme des troubles psychiatriques.  

 Comment les prévenir ?

Très tôt, il est important que les parents ne se focalisent pas sur 
une courbe idéale de poids pour leurs enfants. Il est important de 
valoriser les jeunes dès la petite enfance, de favoriser leur bien-
être, par exemple par la pratique d’une activité physique, et de 
ne pas banaliser les régimes restrictifs. 

 « MANGER MIEUX »
  AVEC LA MAISON DES ADOS

Un nouveau cycle d’ateliers gratuits autour de l’alimentation est 
proposé cette année à la Maison départementale des adolescents.
- - -

Halte au grignotage ! C’est, en substance, l’un des messages adressés par 
les professionnels de la Maison départementale des adolescents (MDA) aux 
jeunes. « La question de l’alimentation est très présente chez les ados où 
le rapport au corps est prégnant », estime Alice Gourc, assistante sociale. 
Un constat qui a conduit la MDA à mettre en place deux nouveaux ateliers 
gratuits autour de l’alimentation dès cette rentrée: « Manger équilibré sans 
se ruiner » et « Ces kilos qui m’aiment… ou pas ». 

Des ateliers ludiques
« L’objectif est de faire réfléchir les jeunes, par groupe de 10 personnes, sur 
la façon dont ils mangent, et que chacun reparte ainsi avec des astuces », 
explique Florence Pellegrin, pédiatre. Animés par une diététicienne (et une 
sophrologue pour celui sur les kilos), ces ateliers se déroulent sur trois 
séances de deux heures. Quizz autour des conduites alimentaires, atelier 
sensoriel ou encore dégustation sont au menu de ces rencontres. « L’idée 
est que ce soit ludique afin de favoriser les échanges », atteste Dominique 
Cercos, infirmière.  

- - -
Infos et inscriptions aux ateliers
Maison départementale des adolescents
16 rue Riquet, Toulouse
Tél. : 05 34 46 37 64
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POUR ALLER PLUS LOIN...

Des ateliers autour de l’alimentation
sont proposés à la Maison départementale des adolescents. 
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“ Chez les jeunes filles, 
 la question du poids peut devenir  
 une préoccupation récurrente”



   ET AUSSI…
Dans le domaine de la géolocalisation, le site haute-garonne.fr permet également :

•  de connaître les coordonnées des assistantes maternelles qui se trouvent près de chez 
vous.

•  de visualiser une carte interactive des collèges du département, et de vous 
indiquer, à partir de votre adresse, à quel établissement votre enfant est rattaché. 

•  de découvrir en un clic les principaux sites touristiques de la Haute-Garonne. À 
l’aide d’une légende interactive, vous pouvez parcourir la carte du département 
en faisant apparaître, selon vos envies, les différents types de sites (monuments 
historiques, écluses, stations de ski, points de vue…)
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Faciliter l’accès à l’information des Haut-
Garonnais. C’est l’ambition portée par le 
Conseil départemental qui développe de 
nouveaux e-services sur son site internet 
haute-garonne.fr. Ainsi, de nouvelles cartes 
interactives permettant la géolocalisation 
de services sont désormais disponibles 
dans le secteur de la solidarité : 
les Maisons des solidarités (MDS) et les 
modes de garde.

Géolocalisez votre MDS…
Alors qu’il existe aujourd’hui pas moins de 
86 lieux d’accueil du public, soit 23 MDS, 
4 pôles et 59 annexes, distillés sur 
l’ensemble du territoire, le site haute-
garonne.fr vous donne désormais accès 
à une carte interactive qui permet de 
géolocaliser votre MDS de rattachement. 

Pour en connaître les coordonnées et 
horaires d’ouverture, il suffit d’indiquer 
son adresse postale dans l’onglet 
« Vos E-services » > « Votre Maison des 
solidarités ». 

… et vos modes de garde
Afin d’aider les jeunes parents à trouver 
le mode de garde le plus adapté pour 
leur enfant, le Conseil départemental 
vous donne désormais accès à une carte 
interactive des différentes structures 
sur son site internet. À partir de votre 
adresse, vous connaîtrez l’ensemble des 
crèches collectives, familiales, parentales 
et haltes-garderies qui se situent près 
de chez vous. Rendez-vous dans l’onglet 
« Vos E-services ». 

:: CULTURE

LE CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL
LANCE SA MÉDIATHÈQUE 
EN LIGNE

Des milliers de films, livres et magazines en accès 
libre 24h/24 depuis chez soi ! C’est le nouveau service 
qui sera lancé d'ici la fin du mois par la Médiathèque 
départementale et qui permet aux usagers
des 150 bibliothèques municipales de son réseau*
de bénéficier d’une offre dématérialisée depuis le site
du Conseil départemental. L’accès est gratuit,
mais réservé aux personnes inscrites dans
ces bibliothèques, soit près de 80 000 usagers à ce jour.
La Médiathèque départementale espère ainsi toucher
de nouveaux publics tout en favorisant les inscriptions
dans les bibliothèques situées en zone rurale.  
- -

* pour les communes de moins de 10 000 habitants

GÉOLOCALISATION 

 TROUVER LA MAISON DES SOLIDARITÉS
 LA PLUS PROCHE DE CHEZ VOUS 
 EN UN CLIC !

De nouveaux services de géolocalisation ont été mis en place sur le site 
internet haute-garonne.fr. Vous pouvez désormais trouver facilement la 
Maison des solidarités (MDS) ainsi que les modes de garde d’enfants les plus 
proches de chez vous. 
- - -

ENCORE PLUS D’INFOS

haute-garonne.fr

:: E-CESU 

LE CHÈQUE
SOLIDARITÉ 31 
EN VERSION 
DÉMATÉRIALISÉE

Afin de faciliter le dispositif CESU, 
le Conseil départemental offre désormais la possibilité 
aux bénéficiaires de l’Allocation personnalisée 
d’autonomie (APA) ou de la Prestation de compensation 
du handicap (PCH) de bénéficier du Chèque Solidarité 31 
en version dématérialisée. C’est-à-dire ?
À la place des traditionnels chéquiers papier,
les bénéficiaires pourront recevoir de manière sécurisée 
le montant financier correspondant à la rémunération
de leurs intervenants à domicile sur un compte
« Pass CESU », accessible depuis le site Internet
cesu-sodexo.fr. 
Le e-CESU permet ainsi aux usagers de rémunérer 
l’ensemble de leurs intervenants en seulement
quelques clics depuis un ordinateur.
- - -
Infos

0 800 600 031
APPEL GRATUIT DEPUIS UN POSTE FIXE

 MAISON DES SOLIDARITÉS
 DE SAINT-JEAN 
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LOGEMENT

 DES CONSULTATIONS GRATUITES 
 POUR « DESSINER » SA MAISON

Le Conseil d’architecture d’urbanisme et de 
l’environnement de la Haute-Garonne propose des 
consultations gratuites aux particuliers qui ont un projet 
de construction, rénovation ou aménagement de leur 
habitat.
- - -

Munie des plans qu’elle a dessinés pour sa fille qui souhaite faire 
construire une maison près de Cugnaux, Anne-Marie Baboulène 
a rencontré un architecte du Conseil d’architecture d’urbanisme 
et de l’environnement de la Haute-Garonne (CAUE 31) pour 
s’assurer de la viabilité du projet. « J’ai déjà fait construire 
plusieurs maisons, mais je ne suis pas une spécialiste », 
confie-t-elle. 
Après avoir regardé les plans sous toutes les coutures, l’architecte-
conseiller lui suggère d’abord de revoir l’implantation de la maison 
sur le terrain. « En changeant son positionnement, vous optimisez 
la taille du jardin », lui explique Stéphane Van Andringa. Un 
précieux conseil que Anne-Marie Baboulène va suivre avant de 
déposer le permis de construire. 

Des solutions sur-mesure
Comme elle, près d’un millier de personnes bénéficient 
chaque année d’une consultation gratuite auprès des 
10 architectes, urbanistes et paysagistes du CAUE 31, une 
association de service public créée par le Conseil départemental 
au début des années 80. « Les particuliers sont souvent perdus 
avant de se lancer dans un projet de construction ou de rénovation 
de leur habitat, atteste Jean-Marie Bouzat, directeur du CAUE 31.  
Notre rôle est de les rassurer en leur proposant des solutions 
adaptées à leurs besoins, leur budget et en adéquation avec 
l’environnement de leur bien ». 
Si le CAUE n’est pas habilité à prendre en charge la maîtrise 
d’œuvre, il peut en revanche délivrer des conseils techniques, 
juridiques et administratifs, souvent précieux avant de se lancer 
dans un projet. 

- - -
Infos pratiques
Consultations gratuites, sur rendez-vous,
à Toulouse, Saint-Gaudens, 
Villeneuve-lès-Bouloc et Carbonne. 
CAUE 31
1, rue Matabiau, à Toulouse
Tél. 05 62 73 73 62
caue31.org

Près d’un millier de particuliers
reçoivent des conseils
au CAUE 31 chaque année.   
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 GROUPE
 SOCIALISTE, RADICAL
 ET PROGRESSISTE
- - -
SÉBASTIEN VINCINI
Président du groupe Socialiste, Radical et progressiste
Conseiller départemental du Canton d’Auterive
- - -
BÂTIR ENSEMBLE NOTRE AVENIR !
Le nouveau Conseil départemental est à pied d’œuvre pour concrétiser les engagements de ses élus et 
faire de la Haute-Garonne une terre d’excellence.
La session de juin nous a donné l’occasion de rappeler les priorités et les engagements que la majorité 
départementale a pris pour garantir aux Haut-Garonnais justice, cohésion sociale, équilibre et solidarité 
territoriale, promotion de l’éducation, accès à la culture, protection de l’environnement et qualité de vie.

Une organisation territoriale repensée pour redresser le pays.
Nous souhaitons nous inscrire dans l’effort budgétaire national pour résorber le déficit. Pour autant nous 
veillerons à ce que la croissance ne soit pas étouffée.
Je m’inscris dans l’idée que nous devons repenser la puissance publique sur la base d’une confiance 
restaurée entre l’État et les collectivités locales en répondant à la  juste définition de l’intérêt général. 
Seul un État fort, qui impulse, relayé par des collectivités territoriales efficaces et autonomes, aux 
compétences précisément définies, permettra de s’inscrire dans une dynamique ambitieuse et 
constructive pour la France.
Grâce à cela, nous pourrons conduire véritablement une politique au service des citoyens dans les 
secteurs de l’emploi, du logement, du développement durable de la culture, de l’éducation, de l’énergie, 
des transports ou de la société numérique… Une politique qui réconcilie la société avec le progrès !
Les réponses que nous pouvons apporter ne peuvent se faire qu’en lien avec tous les acteurs du territoire, 
et notamment la Région et la Métropole de Toulouse. 
On ne doit pas opposer les collectivités entre elles.
Nous croyons à la solidarité entre les territoires et entre les hommes, au rassemblement des compétences 
et des énergies pour accompagner notre excellence et notre dynamisme.
Et c’est tout le sens de la loi portant nouvelle organisation territoriale de la république (loi NOTRe) votée 
par l’Assemblée nationale et publiée au Journal Officiel le 8 août dernier.
Elle engage les départements à se recentrer sur les compétences de solidarité, solidarité sociale et 
territoriale.
Une fois que chaque collectivité verra ses compétences clarifiées, les territoires seront alors véritablement 
opérationnels pour prendre toute leur part au retour de la croissance, pour participer au redressement 
de notre pays et accompagner nos concitoyens.

La solidarité l’ADN de notre action
À l’heure où nombre de Haut-Garonnais sont frappés par la précarité économique et sociale, où beaucoup 
doutent de nos institutions et de leur capacité à agir dans un monde en crise, je veux réaffirmer avec 
vigueur les valeurs qui nous guident dans notre action départementale.
Le département se positionne au quotidien au plus près des aspirations et des attentes de nos 
concitoyens en affirmant la solidarité comme socle de notre action.
Le budget 2015 s’inscrit dans un contexte exceptionnellement contraint de baisse des recettes et 
d’augmentation toujours plus importante des besoins sociaux.
Au Conseil départemental de la Haute-Garonne nous faisons des choix. Le choix d’une gestion 
responsable pour que chaque euro disponible soit dépensé au juste coût :
- en menant une gestion saine et économe avec un budget maîtrisé, 
-  en votant un budget qui génère de l’activité économique, crée des emplois et favorise les 

investissements sur tout le territoire.
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L’éducation : notre priorité 
Nous profitons de cette période de rentrée scolaire pour rappeler notre engagement auprès des familles 
pour préserver leur pouvoir d’achat.
Le Conseil départemental de Haute-Garonne maintient la gratuité des transports scolaires pour tous les 
élèves Haut-Garonnais, de la maternelle au lycée et la gratuité de la cantine dans les collèges pour ceux 
qui en ont le plus besoin.
L’éducation est plus que jamais au cœur de notre action politique, au cœur de la citoyenneté.
C’est pourquoi nous continuons à faire de l’accès des jeunes à l’éducation et à la citoyenneté une 
priorité en permettant un accès pour tous à une scolarité qui donne toutes ses chances à chacun, en 
garantissant un égal accès au sport et à la culture et en nous mobilisant en faveur d’un enseignement 
public, laïc et gratuit.
C’est avec le même volontarisme que nous poursuivrons les efforts pour construire les collèges du 
21e siècle. À savoir des établissements qui intègrent  les nouvelles technologies.
En cette rentrée 2015, sachez que le Groupe Socialiste, Radical et Progressiste œuvre pour faire du 
département une véritable force de progrès, de solidarité et de proximité pour répondre quotidiennement 
à vos besoins. 

 GROUPE
 ENSEMBLE
 POUR LA HAUTE-GARONNE
- - -
MARION LALANE - de LAUBADÈRE
Présidente du Groupe Ensemble pour la Haute-Garonne
- - -
Une fois de plus, la rentrée s'annonce lourde de défis pour le Conseil départemental. Nous sommes 
rejoints par l'actualité internationale. Nous adhérons  totalement à la volonté de venir en aide aux 
populations chassées par la guerre et le terrorisme islamique. La gravité de cette question suppose 
collaboration et volonté de transparence dépassant les clivages politiques et les polémiques stériles. Il 
est toutefois souhaitable que le Conseil départemental participe de l'effort commun sur notre territoire 
car notre communauté est concernée par l'arrivée des migrants ici et maintenant.
Dans le même temps, nous resterons attentifs aux questions qui relèvent de notre compétence. Les 
transports, l'éducation et la sécurité sont des dossiers sur lesquels continuera à s'exercer notre 
vigilance.

En application de la loi du 27 février 2002 sur la démocratie de proximité, un espace de libre expression est réservé dans le magazine Haute-Garonne 
aux différents groupes politiques en fonction de leur représentativité au sein du Conseil départemental de la Haute-Garonne.
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Près de 50 concerts de jazz
auront lieu un peu partout
en Haute-Garonne. 
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 ÇA JAZZ PARTOUT
 DANS LE DÉPARTEMENT

Du 9 au 25 octobre, Jazz sur son 31 
propose, pour sa 29e édition, une 
programmation riche et variée de 
près de 50 concerts qui se tiendront 
un peu partout dans le département.  
- - -

Tel un été indien au milieu de l’automne 
haut-garonnais, Jazz sur son 31 revient 
animer le département pendant 15 jours, 
du 9 au 25 octobre. Organisé par le Conseil 
départemental depuis bientôt 30 ans, 
ce festival propose chaque année une 
programmation éclectique qui mêle artistes 
de jazz de renommée internationale et étoiles 
montantes de la scène française. Ainsi, 
pour cette nouvelle édition, les spectateurs 
pourront aussi bien écouter les « grands 
américains » Ron Carter à la contrebasse, 
Roy Hargrove à la trompette ou encore Chick 
Corea au piano, que les « petits toulousains » 
qui montent comme Rémi Panossian au 
piano ou Elvin Bironien à la basse. « Notre 
mission est de faire découvrir des projets en 
devenir aussi bien que des stars, mais avec 
des prix d’entrée à la portée de toutes les 
bourses », atteste Philippe Léogé, directeur 
artistique de Jazz sur son 31. 

Des concerts accessibles
à toutes les bourses
Avec une majorité des concerts qui sont 
gratuits ou à seulement 5 euros, le festival 
s’inscrit en effet pleinement dans la volonté 
du Conseil départemental de rendre la 
culture accessible au plus grand nombre. 
Et ce, sur l’ensemble du territoire. Du 
désormais mythique Automne Club implanté 
dans la cour du Conseil départemental à 
l’Escale de Tournefeuille, en passant par la 
salle des fêtes de Gourdan-Polignan ou le 
centre culturel de Caraman, une vingtaine 
de lieux accueilleront ainsi les concerts. 
Et si les spectateurs sont chaque année 
plus nombreux - 22 000 entrées en 2014 -, 
ce n’est pas par hasard… « Le public aime 
Jazz sur son 31, car il y en a pour tous les goûts 
et la programmation n’est pas élitiste », 
estime Philippe Léogé pour qui les salles de 
concert « à taille humaine » et habillées 
dans « un espr i t  c lub » concourent 
également à la réussite du festival. 

- - - 
Du 9 au 25 octobre

dans différents lieux du département
- - - 

Informations
Point Info Jazz
05 34 45 05 92

- - - 
Toute la programmation sur

jazz31.haute-garonne.fr

À LIRE AUSSI UN ARTICLE 
SUR LE BIG BAND 31 SUR 

hau te-garonne . f r



34 :: CULTURE

Oct.-Déc. 2015_N°134_Haute-Garonne 

  LE PLEIN  
  DE CONCERTS 

Les concerts de l'Automne Club,
dans la cour du Conseil départemental,
sont à 5 euros.

À 5 E OU 
GRATUITS !

Nouveauté de cette édition,
les 14 000 élèves des écoles
de musique de la Haute-Garonne 
pourront bénéficier de réductions 
- jusqu’à -50 % - sur le tarif des 
places pour assister aux concerts 
de Ron Carter, Roy Hargrove ou 
Chick Corea.

TARIFS RÉDUITS 
POUR LES ÉLÈVES 

MUSICIENS

Afin de rendre la culture accessible au plus grand nombre, le festival 
Jazz sur son 31 propose pas moins de 36 concerts à 5 euros ou gratuits.  
- - -

Un festival accessible. Sur les 52 concerts programmés, Jazz sur son 31 propose 
15 concerts gratuits et 21 à 5 euros. 
À l’Espace Roguet, à Toulouse, les quatre Concerts émotion présentant des jeunes 
talents toulousains sont en accès libre (dans la limite des places disponibles). 
L’entrée est également gratuite pour les dix Concerts club organisés comme 
chaque année dans différentes communes rurales de la Haute-Garonne. 

Avec le concours de la Fédération départementale des foyers ruraux, les salles 
des fêtes de Ciadoux, Montberon ou encore Lavernose-Lacasse (…) seront 
ainsi transformées en véritable club de jazz pour accueillir des artistes Haut-
Garonnais tout au long du festival. 

Rendez-vous à l’Automne Club
Véritable « cœur » du festival, l’Automne Club propose quant à lui une 
programmation éclectique de 22 concerts*: un gratuit, celui d’ouverture avec 
le quintet de la nouvelle étoile montante du jazz américain Cyrille Aimée, et 
21 à seulement 5 euros. Installé sous un chapiteau dans la cour du Conseil 
départemental, l’Automne Club reçoit deux concerts par jour pendant le festival, 
avec des concerts axés autour du jazz français à 18h30, alors que ceux de 
22 heures sont dédiés au jazz européen pour la première semaine, et au jazz 
new-yorkais pour la seconde. 
----
* sur réservation.
Plus d’infos sur jazz31.haute-garonne.fr



Le pianiste américain Armando « Chick » Corea
est l’une des têtes d’affiche de Jazz sur son 31.
Il a accepté de rencontrer Haute-Garonne Magazine 
l’été dernier, alors qu’il terminait une tournée 
européenne. Une rencontre en toute simplicité.
- - -

 Vous avez commencé à jouer du piano dès l’âge de 4 ans.

 Qu’est-ce qui vous a amené à jouer de cet instrument ?

Je ne me rappelle pas vraiment ! Mon père était un musicien, et j’ai 
grandi dans ce milieu. Un jour, il m’a montré comment on jouait du 
piano, et j’ai tout de suite accroché.

 Vous auriez pu être n’importe quel pianiste,

 de classique, de rock... Pourquoi avez-vous choisi le jazz ?

Je n’ai pas « choisi » le jazz à proprement parler, mais disons 
que j’ai grandi dans ce milieu. Mon père avait des vinyles de Dizzy 
Gilespie et Charlie Parker... C’était à la fois rapide et excitant. 
Aujourd’hui, si j’écoute toutes sortes de musique, ce que j’aime 
par-dessous tout, c’est quand il y a de la créativité. Et c’est vrai 
que le jazz permet ça. 

 Vous avez près de 90 albums à votre actif 

 et remporté 22 Grammy Awards. 

 Vous ne prenez jamais de vacances !

Pourquoi devrais-je m’arrêter ? J’aime faire de la musique ! Et puis 
j’ai remarqué que lorsque je joue du piano, les gens sourient et se 
sentent heureux. Je ne vois pas ce que je pourrais faire de mieux ! 

 Vous avez joué avec tous les plus grands jazzmen

 au monde, dont Miles Davis. Qu’en retenez-vous ?

J’ai appris qu’il fallait être vrai, et exprimer des choses auxquelles on croit 
vraiment. C’est ainsi que l’on peut prendre du plaisir et que ça devient fort. 

 Pour Jazz sur son 31, vous serez sur scène

 avec votre nouveau projet, The Vigil.

 Qu’est-ce qui vous a amené à jouer avec ces jeunes musiciens ?

Les jeunes sont pleins de vie et ont de l’énergie à revendre ! 
Et je pense que chacun des membres de ce groupe a du génie en lui. 
Ça m’inspire énormément. Quand j’arrive avec un morceau, je ne sais 
jamais comment ils vont se l’approprier et je suis toujours surpris. 

- - - 
Infos pratiques
Chick Corea & The Vigil
Samedi 24 octobre à 20h30 - Halle aux Grains, à Toulouse
Tarifs : de 16 à 35 euros
jazz31.haute-garonne.fr 

CHICK
COREA “ Quand je 

joue du piano,       
les gens sont 
heureux.”

-
1941
NAISSANCE À CHELSEA 
(MASSACHUSSETTS)
-
1968
SORTIE DE SON ALBUM 
RÉFÉRENCE,
NOW HE SINGS, NOW HE SOBS
- RETROUVER LA VIDÉO

DE L’INTERVIEW SUR 

hau te-garonne . f r
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Soucieux de sauvegarder et promouvoir 
le patrimoine culturel occitan, le Conseil 
départemental de la Haute-Garonne 
soutient depuis de nombreuses années 
les associations qui agissent en faveur 
de la culture et la langue d’oc telles que 
la Convergence occitane, la Fédération 
départementale des Calendretas, 
l’Institut d’Études Occitanes ou encore 
le Conservatoire Occitan des Musiques 
et des Danses traditionnelles, Art et 
Oc… Chaque année, grâce aux aides du 
Département, elles peuvent notamment 
développer des projets culturels, organiser 
des manifestations…

Une politique volontariste 
La nouvelle majorité a décidé d’aller 
encore plus loin. Ainsi, le président du 
Conseil départemental Georges Méric a 
nommé un élu référent pour l’occitan. 
Conseiller départemental du canton de 
Villemur-sur-Tarn, Jean-Luc Raysseguier 
entend impulser une nouvelle dynamique 
afin de fédérer l’ensemble des acteurs de 
l’Occitanie (lire interview ci-contre).
Illustrant enfin pleinement l’engagement 
du nouveau Président en faveur de 
la promotion de l’occitan, la Conseil 
départemental va accompagner la 
Fédération des Calendretas afin de créer 
un collège occitan en Haute-Garonne. 

Le Conseil départemental renforce sa politique de soutien à la culture et la 
langue occitane. Le président Georges Méric a nommé un élu délégué sur 
cette thématique et a annoncé son soutien à la création d’un collège occitan.
- - -

JEAN-LUC RAYSSEGUIER
Conseiller départemental 
du canton

de Villemur-sur-Tarn
Élu délégué à l’occitan

L’occitan est une langue peu parlée aujourd’hui.

En quoi son maintien est-il important ?

D’abord parce que c’est notre histoire. Et en favorisant le 
maintien de l’occitan et de la culture occitane, on donne 
du sens à notre territoire. Et même si tous les Haut-
Garonnais n’ont pas de racines dans l’histoire occitane, 
ils vivent en Occitanie et partagent un patrimoine 
commun, indissociable de la culture occitane.

Vous avez été nommé « élu référent pour l’occitan » ; 

en quoi consiste votre rôle ?

Mon rôle est tout d’abord de poursuivre la politique 
de soutien au monde occitan menée par le Conseil 
départemental en aidant l’ensemble du tissu associatif 
et éducatif qui œuvre à la valorisation du patrimoine 
occitan. 
Mais nous devons aller encore plus loin en fédérant 
davantage tous ces acteurs pour ainsi aider à la diffusion 
de la culture et la langue occitane, qui porte en elles les 
valeurs humanistes et universelles qui sont chères au 
Département. 

   
   

   
   

   
   

 
 IN

TER
VIEW

Le Conseil départemental
accompagne les spectacles de la compagnie 
occitane La Rampe Tio
depuis de nombreuses années. 

“ La culture occitane porte
 en elle les valeurs humanistes  
 et universelles”

  SOUTIEN
 AU COLLÈGE    
 OCCITAN

Le Conseil départemental va accompagner la création 
du premier collège occitan de la Haute-Garonne. 
L’objectif ? Donner la possibilité aux jeunes qui le 
souhaitent de bénéficier d’un enseignement en langue 
occitane de la 6e à la 3e. Notamment grâce à l’obtention 
de l’agrément délivré par l’Éducation Nationale, le 
Département souhaite intégrer le collège occitan à un 
établissement existant. 

PATRIMOINE

EN AVANT
L’OCCITAN !

" Ardit  l'Occitan ! "
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 PASTELS ET GRAVURES DE GÉRARD JAN

D’origine toulousaine, Gérard Jan a étudié la gravure
à l’École des Beaux-Arts de Toulouse de 1979 à 1985 
dans l’atelier de René Izaure. 
Après avoir exercé le métier de taille-doucier (gravure sur métal), 
il découvre le pastel dans les années 90. 
Une sélection de ses œuvres - gravures et pastels - inspirées
de ses voyages en Méditerranée, est présentée
jusqu’au 14 novembre à l’Espace Roguet. 
- - - 
Entrée libre.
Du lundi au vendredi de 11h à 18h et le samedi de 12h à 17h.
Espace Roguet
9 rue de Gascogne, à Toulouse
05 62 86 01 67

 À L’ESPACE ROGUET 

:: EXPOSITION
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SEPTEMBRE
À PARTIR DU

21
Depuis le mois dernier, le Conseil départemental accueille 
dans sa cour une exposition autour du génocide
des Arméniens réalisée par l’Association pour la Recherche 
et l’Archivage de la Mémoire arménienne (ARAM).
100 ans après les faits, de nombreux documents et photos 
sont présentés à travers 15 panneaux qui invitent le public
à mieux comprendre l’histoire de ce massacre.
Un crime contre l’Humanité qui a fait plus de 1,5 million
de victimes dans l’Empire Ottoman entre 1915 et 1923. 
- - - 
Entrée libre
Cour du Conseil départemental de la Haute-Garonne
1, boulevard de la Marquette, à Toulouse
Ouvert du lundi au vendredi de 8h30 à 17h
À noter que des visites à destination des collèges et lycées
auront lieu le jeudi matin, pour une seule classe à la fois,
sur prise de rendez-vous au 05 61 14 80 40
ou en envoyant un mail à musee-resistance@cd31.fr.

:: EXPOSITION

 LA FOIRE BIÔ GARONNE
 À LA RAMÉE

Pour sa 10e édition, la Foire BiÔ Garonne propose de nombreuses 
animations autour de l’agriculture biologique en Haute-Garonne : 
marché bio et local, conférence de Claude Aubert sur l'évolution 
de l’agriculture biologique sur les 10 dernières années, ateliers 
participatifs, démonstrations, espace de restauration… 
Organisé par l’association Érables 31, l’évènement qui attire 
chaque automne pas moins de 8000 visiteurs, a lieu cette année 
le dimanche 18 octobre à la base de loisirs de la Ramée,
à Tournefeuille. Une centaine d’exposants seront présents
parmi lesquels de nombreux producteurs,
mais aussi des artisans et des associations. 
- - - 
Entrée libre.
De 9h30 à 18h, à la base de loisirs de la Ramée, à Tournefeuille.
erables31.org

:: AGRICULTURE BIO 

18
OCTOBRE

 L’HUMOUR INTERDIT 

 EN MÉMOIRE

 AU MUSÉE DE LA RÉSISTANCE 

 DU GÉNOCIDE ARMÉNIEN

En décembre 1944, au lendemain de la libération de Toulouse,
la Ville rose accueillait Humour interdit,
une exposition de dessins de presse et de caricatures. 
70 ans plus tard, le Musée départemental de la Résistance
et de la Déportation a choisi de reprendre ce « drôle » de titre pour nommer 
sa nouvelle exposition. Conçue à partir de la collection d’archives du 
musée, elle présente des dessins de guerre, de propagande, de résistance
et de survie qui ont été réalisés par des artistes ou des inconnus
qui ont choisi le crayon pour s’exprimer pendant la Seconde Guerre mondiale. 
Entre joies et larmes, rires ou émotions, cette exposition inédite résonne 
comme un clin d’œil à Charlie Hebdo et aux attentats de janvier dernier. 
Comme pour rappeler la place de l’humour comme arme, pour la liberté 
d’expression. 
- - - 
Entrée libre
Musée départemental de la Résistance et de la Déportation
52, avenue des Demoiselles, à Toulouse
Tel. 05 61 14 80 40
Ouvert du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h30.
Plus d’infos sur musee-resistance.haute-garonne.fr

:: EXPOSITION

02 > 08
JUILLETNOVEMBRE

Le génocide
des Arméniens

EXPOSITION

Cour du Conseil départemental
1 Boulevard de la Marquette - 31090 Toulouse

 (Entrée Boulevard de la Marquette)
Accès possible métro ligne B - Station Canal du Midi

Entrée libre
et gratuite

AUTOMNE 2015
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:: THÉÂTRE

:: AGRICULTURE

:: DANSE CONTEMPORAINE

:: ENVIRONNEMENT

 SISQA, LE SALON
 DE LA QUALITÉ ALIMENTAIRE10 >13

DÉCEMBRE

Dans son spectacle L’heure bleue qui sera présenté
à l’Espace Roguet le 6 novembre à 20h30,
le metteur en scène Laurence Caradec aborde
la Première Guerre mondiale avec un regard différent :
la poésie. Accompagnée par un musicien au violoncelle
et cymbalu, l’artiste de la Compagnie Mille et une saisons 
utilise un conte arménien qui parle d’une goutte de miel 
qui déclenche une guerre pour démarrer sa narration.
- - - 
L’heure bleue, à 20h30
Entrée libre dans la limite des places disponibles.
Espace Roguet, 9 rue de Gascogne, à Toulouse
05 62 86 01 67

C’est la plus grande ferme de Midi-Pyrénées ! 
À travers ses halles, sa ferme ou encore 
son parcours des sens, le salon de la qualité 
alimentaire Sisqa organisé par le Conseil 
régional de Midi-Pyrénées au Parc des expositions 
de Toulouse est le rendez-vous incontournable 
de toutes les familles. Pas moins de 200 produits 
de la région, dont les 120 produits sous signes 
d’Identification de la Qualité 
et de l’Origine (SIQO), y sont présentés. 

- - - 
Parc des expositions
Rond-point Michel Benech, à Toulouse
Ouvert du 10 au 13 décembre de 10h à 19h, 
nocturne jusqu’à 22h le vendredi 11 
Tarif plein : 4 euros (adultes), réduit : 2,5 euros 
(étudiants, seniors et demandeurs d’emploi), 
gratuit pour les - de 12 ans.
www.midipyrenees.fr/SISQA

Comme un Roméo et Juliette, sans l’un ni 
l’autre ! C’est la création originale sur la 
vie à deux proposée par Benjamin Forgues 
et Charlie Merlet. Ces deux danseurs
et chorégraphes qui composent
la compagnie Les gens Charles
sont à l’affiche de l’Espace Roguet
le 13 novembre à 20h30. 
- - - 
La gêne et la joie, à 20h30
Entrée libre dans la limite des places disponibles.
Espace Roguet
9 rue de Gascogne, à Toulouse
05 62 86 01 67

Le village de Puydaniel, à 3 km 
d’Auterive, accueille le dimanche
15 novembre sa 2e Foire aux plantes, 
arbres et fruitiers anciens.
Organisée par l’association Patrimoine
de Puydaniel, cette manifestation 
présente plus de 60 exposants parmi 
lesquels des horticulteurs, pépiniéristes, 
ou encore producteurs de plantes médicinales. 

Un marché de produits régionaux et 
d’artisanat local sera également installé.
 - - - 
Entrée libre
De 9h à 18h,
à la salle des fêtes de Puydaniel

06
NOVEMBRE

 LA GÊNE ET LA JOIE
 PAR LA COMPAGNIE

 CONTE MUSICAL

 LES GENS CHARLES

 FOIRE AUX PLANTES

 COMPAGNIE MILLE ET UNE SAISONS

 À L'ESPACE ROGUET

 À PUYDANIEL

 À L'ESPACE ROGUET
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LA HAUTE-GARONNE C’EST VOUS !
PARTICIPEZ AU DIALOGUE CITOYEN

EN
HAUTE-GARONNE

ON A TOUS
NOTRE MOT
A DIRE ! 
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